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生态经济

本版编辑 来 洁

种下生态林

构建碳平衡

以良好生态驱动绿色发展
本报记者 赖永峰 通讯员 程婷 陈丹
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走进这一方古色古香的徽派建筑四合
院，雕梁画栋，黛瓦青青，保存完好的样子仿
佛已经在此绵延了几百年。谁能想到，整体
院落都是从南昌市外原样搬迁而来。

“这座江西明清古建筑博览园是以带
状古村落的形式依山而建，共建有江西 11
个地方形态各异、具有收藏保护价值的明
清古建筑 30 多栋，占地 40 多亩。”湾里区
梅岭镇人大副主席龚烃告诉记者，“等到全
部装修完毕后，将成为一个综合性的文化
旅游休闲项目。除了住宿，还会配套餐饮
娱乐等，并有传统的民俗文化艺术展示，是
一个全方位的体验。”

江西明清古建筑博览园正是湾里区打
造旅游综合体的一个缩影。被誉为南昌“绿
肺”的湾里，拥有南昌市惟一的国家重点风
景名胜区和国家森林公园——梅岭。如何
擦亮这两块金字招牌，湾里将目光锁定在了
旅游产业的更高形态。

“考虑到湾里的实际情况，更适宜打造
以生态休闲为主体的梅岭休闲旅游综合体，
重点发展休闲观光、度假养生、运动体验、会

议商务、乡村旅游等旅游业态，要努力成为南
昌市民休闲度假的集中区、省市会议商务活
动的重点区、省内外知名的旅游目的地。”湾
里区区长王建平说，“更为重要的是，打造梅
岭休闲旅游综合体，对于促进生态环境的保
护与开发、丰富和完善南昌城市功能、加快南
昌旅游产业的发展都具有重要意义。”

发展旅游产业，仅有良好的自然生态是
不够的，完善的基础设施必不可少。然而，
长期以来，远离南昌城市中心的湾里基础设
施相对滞后，老城区建筑低矮破旧、杂乱无
序，这些极大制约了旅游产业的发展。对
此，湾里加大旅游基础设施建设力度，一方
面打通对外快速通道，深入推进旅游环山公
路改造拓宽，路通了，到湾里来更方便了，游
客也越来越多；同时湾里先后投资 47 亿元，
启动了梅岭集镇改造、太平旅游商贸街等

54 个项目，使景区形象大大提升。
就在一年前还是破破烂烂的太平镇心

街，今天已是焕然一新。小街中间一脉流水
潺潺，两侧林立的小楼规划有序，各色商铺
鳞次栉比，游人们漫步其间，脸上满是惬
意。湾里区旅游局副局长王兰生说：“改善
风景区内的农村环境面貌，是打造梅岭休闲
旅游综合体的当务之急。梅岭、太平两个集
镇的改造建设工程是今年实施的 6 项改造
整治工程之一，此外湾里还进行了沿线村庄
环境卫生整治、水系整治等工程。下一步，
将重点推进梅岭樱花谷景区、梅岭佛文化博
览园等新景点建设，改造提升洪崖丹井等传
统景点，推动旅游产业的快速发展。”

事实上，旅游业已经成为湾里这两年增
长 速 度 最 快 的 产 业 ，2012 年 旅 游 业 产 值
12.43 亿元，比 2010 年增长 368%。
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一眼望不到边的草坪连绵起伏，坐落其

间的江中药谷新厂区不像是一个工厂，更像
是一个原生态的花园。3000 亩的厂区内，
90%以上是绿地和湖泊。

“我们落户在湾里，正是看中了这里良
好的生态环境。1998 年江中在湾里老城区
建了老厂，2002 年搬到这边，去年销售额 20
多个亿，基本是一天一个亿的产值，主要生
产 健 胃 消 食 片 和 高 端 滋 补 品 参 灵 草 口 服
液。”江中药业股份有限公司生产支持总监
乐渝宁告诉记者。依托生态发展的江中也
在积极回馈环境。目前，江中厂区内消除了
燃煤污染，全部使用燃气炉，并建有 1500 立
方米的污水处理站，按照污水一级排放标准

进行集中处理。
“近年来，除了投资 3.1 亿元的江中参灵

草项目，湾里还引进了投资 6.3 亿元的江中
保健饮品项目，落户在罗亭生态工业园。因
为有江中在，周围 3 公里之内不允许建设污
染企业，由此进一步带动了保健产业发展。”
湾里区商务局副局长刘绘芳告诉记者。

罗亭生态工业园正是湾里大力培育生态
工业的平台。这里实行严格的工业准入机制，
拒绝高污染、高能耗的工业落地，同时先行一步
高标准建设基础设施，自 2011 年以来已经陆
续投入2个多亿，全面铺设了污水管网，今年将
先启动工业污水处理厂的一期1万吨项目，努
力打造江西省级的生态工业园。

抓工业发展，湾里一方面做生态“加法”，
着力培育环保型工业，扶持高附加值的、科技
含量高的工业项目；另一方面做工业“减法”，
先后关闭了梅岭造纸厂等 11 家存在污染的
企业，叫停了梅岭景区内 46 个存在污染的建
设项目，放弃了 53 个对景区及周边地区有影
响的产业项目。

“现在湾里的招商理念变了，以前的考
核标准下难免会‘捡到筐里都是菜’，现在实
行差异化考核后，开始重点向生态倾斜。在
引资选资的过程中，既考虑增量，更注重质
量的提升。”刘绘芳说。

近年来，湾里区正是通过培育和引进龙
头企业，极大地推动和提升了产业的发展。
2012 年，环保型工业投入 13 亿元，投资额为
1 亿元以上的规模企业有 11 个，比 2010 年
增加了 10 个；全区环保型工业产值 19 亿
元，占 GDP 比重接近半壁江山。这些都显
著增强了湾里产业发展的后劲。
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企业、环境、农民多方共赢

生态走廊

这座整洁的南方小城，掩映在青山绿水中。无论城里还是乡间，都是一派粉墙黛

瓦间的素雅，飞檐翘角间摇曳着的串串红灯，更增秀丽。

这座小城就是南昌市湾里区。郁郁葱葱的森林是湾里的绿色财富，面积 150 多平

方公里林区，森林覆盖率高达 73.7%。然而，在过去惟 GDP 论英雄的时代，这笔绿色财

富反而成了湾里的包袱。为了闪亮的经济数据，湾里一度将发展重心放在重工业上，

结果是财政数字向上涨，环境指标却往下掉。即便如此，经济总量偏小的湾里也始终

在南昌全市各县区排名位居中下游。

如何找到发展与保护的最佳结合点？湾里逐渐确立了“良好的生态是发展最大的

财富”的绿色发展理念，着力培育休闲旅游业、生态农业、环保型工业三大绿色产业。

南昌市也对湾里取消了工业增加值的考核，新增了森林覆盖率、水源水质、生态旅游的

考核，生态成绩所占比例接近三分之一，这进一步坚定了湾里绿色发展的信心。

最近这两三年，湾里的发展特别快，从“考核是特区、城镇像老区、财政是穷区”的

近乎被人遗忘的角落，到 2012 年全区四项主要经济指标增幅在南昌全市四县五区中

排名第一。以良好生态驱动绿色发展，湾里找准了发展方向。

采访札记

政绩考核不能再以GDP论英雄，更应注重生态指标，正是在这一思路指导下，南昌市

湾里区从经济发展的“洼地”跃升为“高地”——

湾里被誉为“小庐山”,到此采访，印象

最深的是连绵不断的绿色。站在城市中

心，岭秀湖广场静卧于山水环抱之中，一

潭碧水倒映着远处青山；穿行在乡村间，

松涛郁郁、竹林翠翠、芳草青青，空气里满

是清甜。高达 73.7%的森林覆盖率，是这

座南方小城的最大骄傲。

但是，如何守护好、利用好这片绿色

财富，湾里也曾经走过弯路。顶峰时期高

达 40 万头生猪的养殖规模，一时之间猪比

人还多，养殖污染让湾里不堪重负。不能再

透支青山绿水去换取一时闪亮的经济数

据。本着绿色发展的理念，南昌市从2008年

起对湾里区实施了差异化考核，取消了工业

增加值等经济指标的考核，新增了森林覆盖

率、水源水质、生态旅游等生态指标的考核，

“生态成绩”所占比例接近三分之一。

正是在这一绿色政绩观的指引下，近年

来湾里持续加大生态保护的投入力度，近三

年累计投入30多个亿，其中用于基础设施、

旧城改造等方面的资金多达20多亿元，罗亭

生态工业园区投入四五个亿，农村环境整治

投入3个多亿。这些绿色的投入带来了绿色

的产出，林子更密了，空气更好了，城市更整

洁了，原来臭气熏天的养猪场也变成了种满

“摇钱树”的苗木基地，南昌市民从红谷滩开

车只要15分钟就可以直达湾里，便捷的交通

推动了湾里的旅游业快速发展。

由此可见，要取得发展与保护的双

赢，关键是用好“生态成绩”这个指挥棒，

必须在干部政绩考核中改变“以 GDP 论英

雄”的导向。衡量政绩不要总盯着 GDP 总

量、经济发展速度和项目数量，而要更多

地去衡量资源消耗的多少、环境污染是否

严重、生态是否得到修复等。在这方面，

湾里的做法值得借鉴。

青山绿水的湾里，曾经猪多为患。这一
点出乎很多人的意料。

“上世纪 70 年代，湾里开始发展生猪
养殖，主要供应上海、香港市场。最多时，
年生猪饲养量达到 40 万头，人均 4 头猪，那
时候可是猪比人还多。”湾里区农林水务局
周伍工程师现在说起来，还忍不住摇头感
叹，“随之而来的是养殖污染越来越严重，
到处都是臭烘烘，水田里也一片漆黑，连地
下水都有了臭味。因为当时污染治理技术
的成本高，虽然想治理，但是也很难普及，
很难根治。”

日趋严重的养殖污染不能再坐视不理。
湾里开始大刀阔斧地削减生猪养殖规模，从
2006年先后实施了三批100多万平方米的大
型规模生猪养殖场拆迁工程。“顶峰时年出栏生
猪 16万头以上，现在已经降到了 8万头，今后
要彻底退出生猪养殖。”周伍说。

生猪产业迁走了，新的农业支柱从何而

来？湾里开始重点培育花卉苗木产业。在招
贤镇招贤村，原来臭烘烘的养猪场已经变成
了郁郁葱葱的苗木基地，樟树、桂花树、樱花
树等分布得错落有致。村党支部书记助理胡
坛说：“招贤村的大月桂树在全国都很有名，
现在村里成立了合作社，种了 5000 多亩，还
在村外租了一万多亩，全村 2160 多人全部从
事苗木种植业。”

目前，湾里花卉苗木产业的“长势”相当
喜人，共有花卉苗木基地 36 个，园林企业 50
多家，花卉苗木 200 多个品种，去年销售收入
达到 4600 万元。其中，罗亭的卓茵花卉苗木
基地面积达到 12000 亩，形成了产、供、销一
体化的规模化生产格局，以“龙头企业+农

户”的形式有效带动了周边 9000余户农户从
事苗木种植业。

抓农业发展，湾里更注重与旅游“联姻”
的综合效应。“湾里在生态农业方面重点培
育花卉苗木、茶叶、林果、农家乐 4 个产业，
这些都初步形成了种植+采摘+观赏+文化
的综合模式。像卓茵花卉苗木基地，既是绿
色银行，也可以观光游览。”周伍说。目前，
湾里已经建成生态果园、生态观光茶园、生
态农庄等，在把体验、观光与游乐融入农业
的同时，又把农产品品牌建设融入旅游活
动，实现了双产互促。今年 1 至 10 月份湾里
实现旅游综合收入 8.5 亿元，其中休闲农业
收入 2.1 亿元。

本报讯 记者杨忠阳从近日召开的东风
“碳平衡”生态林项目推进研讨会获悉：东风汽
车公司在做好节能减排生产管理、积极研发制
造节能与新能源环保车辆的同时，通过“碳平
衡”生态林项目建设，开创了汽车企业自愿减
排新模式。

“所谓东风‘碳平衡’生态林项目建设，是指
汽车企业通过投入一定的基础资源，扶持贫困
地区以及欠发达地区种植经济林，并以其吸碳
作用冲抵工厂碳排放，同时实现以工补农，促进
农村经济社会协调发展。”东风汽车公司办公厅
副主任郭涛说。

据东风汽车股份有限公司制造规划部副部
长黎进明介绍，去年该公司投入 340 万元在湖
北恩施打造首个“碳平衡”生态林，目前累计种
植油茶树 1 万亩，其中油茶林 9000 亩、核桃林
1000 亩，涉及农户 3896 户，整个青山整地、栽
植、苗木质量以及良种使用率达到百分之百，造
林平均存活率达到 91.6%，在使当地生态环境
得到改善的同时，实现了工厂碳排放的自我冲
抵，促进了当地农民就业和收入水平提高。

“更重要的是，我们参照公益信托形式开展
资金运作，使专户资金在理事会的平台上进行
规范科学的决策管理，建立了相关方‘分工明
确、风险共担、利益共享’的新机制。”黎进明说。

根据这一机制，在“碳平衡”生态林项目建
设中，东风投入资金，可以获得实质性碳减排，
未来还可进行碳排放权交易；当地政府在承担
基地建设统筹规划、技术指导以及扶贫资金投
入监管的同时，保障基金专户获得种植基地收
成 5%的销售收益；受托企业在承担部分投资
及基地种植管护技术指导和集约化管理工作
的同时，获得基地 10%的销售收益和深加工原
料来源。对于农户而言，在承担种植和维护责
任的同时，可以低风险地获得基地 85%的销售
收益。

“东风‘碳平衡’生态林项目立足于实现企
业、环境、区域经济与农户多方和谐发展，这才
是一种真正意义上的多赢模式。”中国社科院企
业社会责任研究中心副主任孙孝文表示，“这一
模式有望为企业节能减排开拓新思路。”

农业要生态

从猪多为患到花木满山

用好“生态成绩”

这个指挥棒
□ 来 洁

本报讯 记者陈颐报道：11 月 7 日，我国
“雪龙号”从上海起航开始第 30 次科考之旅。
今年初正式生效的《防止船舶垃圾污染规则》修
正案对海上垃圾排放作出了更为严格的规定。
为更好解决航期中食物垃圾的处理难题，“雪龙
号”选择了占用空间小、研磨性能高、使用寿命
长的爱适易商用食物垃圾处理器。

爱适易中国区总经理陈剑敏女士表示，爱
适易商用食物垃圾处理器成功登陆“雪龙号”，
大大减少了船舶业因垃圾焚烧对环境带来的负
面影响，使食物垃圾的处理更为环保省力，为极
地科考提供了绿色保障。

食物垃圾处理器登陆雪龙号

我国利用甘蔗渣、秸秆等为原料生产的环

保餐具，可以循环利用、自然降解，目前已经出

口到美国、日本等国家和地区。 新华社发

本报讯 记者陈煜报道：日前，福建省环保
厅向媒体通报了该省存在的 15 个黑烟污染环
境问题，共涉及 19家污染企业。

今年 7 月，福建省环保厅将安溪城厢镇玉
田村翻砂作坊集中区等 31 个黑烟污染问题列
入省级挂牌督办。近期，省环保厅对上述问题
的整改落实情况进行督查时发现，有 12 个黑烟
环境问题已基本按照挂牌督办要求整改到位，
另外 19 个环境问题尚未完全落实整改要求，其
中 15个黑烟污染环境问题仍然存在。

福建省环保厅相关负责人表示，该省将严
格按照国家和省里部署开展的大气污染防治专
项执法检查的要求，加强对辖区内的黑烟污染
企业的环境监管，督促整改，整改不到位的将坚
决予以关闭取缔。

福建通报19家“黑烟工厂”

湾里花卉苗木产业“长势”喜人，去年

销售收入达到 4600 万元。图为招贤镇招

贤村的村民正在修剪苗木。
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